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■本报记者 吴雨伦 陈海翔

由华东理工大学组队的中国乒

乓队今天包揽成都大运会男团和女

团冠军，成为这所拥有深厚乒乓底蕴

的高校的又一次高光时刻。本届大

运会中国乒乓队有薛飞、刘丁硕、满

派、王晓彤、赵尚等五名队员来自华

理，占据半壁江山，三名教练臧玉瑛、

黄金建和马越斐也均出于此。

“我们成功的秘诀在于多年来坚

持打符合运动规律、符合教育规律、

符 合 青 少 年 成 长 规 律 的‘ 文 化 乒 乓

球 ’。”大 运 会 中 国 代 表 团 乒 乓 队 领

队、华东理工大学党委副书记沈海涛

在接受本报记者专访时表示，正是这

种不走捷径的“最笨的模式”成就了

数代华理乒乓人的荣耀。

“最笨的模式”符合运
动规律

华理乒乓队曾代表中国大学生

长 期 征 战 于 世 界 赛 场 ，共 斩 获 金 牌

近百枚；2012 年，华理乒乓队获得乒

超 女 团 冠 军 ，创 造 了 联 赛 史 上 的 奇

迹，也是迄今唯一获此殊荣的高校；

在 今 年 5 月 举 行 的 大 运 会 乒 乓 选 拔

赛 中 ，华 理 勇 夺 男 、女 团 体 冠 军 ，因

此 双 双 获 得 组 队 机 会 ，这 在 学 校 历

史上亦属首次。谈及华理乒乓队多

年来长盛不衰的秘诀，沈海涛直言，

成 功 没 有 捷 径 ，现 在 各 高 校 乒 乓 发

展有很多模式，而华理采取的是“最

笨的模式”。

“最笨的模式”就是“扎扎实实将

符合运动规律的事做好”。沈海涛认

为，无论是教育还是体育都有其底层

逻辑，而体育运动的底层逻辑正是培

养人才、科学刻苦训练。“我们从来不

走捷径，比如将那些已经成名的运动

员挖过来，而是扎扎实实地一代代培

养队员。这样培养可以令运动员们

拥有更扎实的功底与更平和的心态，

因为他的每一个成绩、他的每一分都

是拼搏得来的。”

“我们的教练团队，几十年如一

日，扎扎实实地带着队伍，将这些运动

员的成长放在首位。任何人不可能一

开始即天才，不练够数就不可能出成

绩，所以需要科学刻苦的训练。”培养

人才、科学刻苦训练的背后离不开功

勋教练臧玉瑛的坚持。从 1993 年美

国布法罗大运会到今年成都大运会，

驰骋大运会赛场的选手不断更迭，而

她始终坚守在球台后的教练席。

从 1982 年来到华东理工担任乒

乓教练以来，臧玉瑛四十年如一日地

坚守在执教一线，她平均每天工作 12
个小时，教学工作量约为每年 4500课

时，“同事们经常说很少见到我，那是

因为我不是在球馆，就是在去球馆的

路上。”在夺得男团与女团两项冠军

后，中国乒乓队继续参与单打项目的

争 夺 ，所 有 赛 事 将 于 8 月 5 日 晚 落

幕。据沈海涛透露，臧玉瑛决定全队

搭乘 6 日早上 8 时的航班赶回上海，

只为能在下午回校继续训练。

今日坐在团体决赛教练席上的马

越斐，则是华东理工大学乒乓队年轻教

练的代表。这位 33 岁的开幕式执旗手

本科就读于国际经济与贸易专业，硕士

就读于体育人文社会学，她是华理乒乓

球 体 教 融 合 模 式 培 养 出 的 优 秀 典 范 。

在平日训练中，她通过数字化手段梳理

多年积累下的技术数据、战术录像和国

外前沿资料，将它们运用到修正训练计

划、技术研讨和战术训练分析等环节，

建立并完善了多媒体训练平台。

体教融合培养全面人才

华东理工大学乒乓队的几位球员

均就读于国际经济与贸易专业，如此安

排是考虑到国际贸易专业与乒乓之间

的相通性。沈海涛认为，国际贸易的语

言基础、跨文化交流与规则意识，对于

选手们参加国际比赛很有帮助，“在这

些方面，我们的专业知识非常匹配他们

的运动需求，与单纯打球相比，边学习

边打球一定拥有巨大的优势。”

薛飞、赵尚、刘丁硕等华理队员的

参赛证件上早已挂满同其他国家和地

区运动员交换来的徽章，在大运村内常

能见到他们与外国选手交流的身影，这

正是国际跨文化交流的一部分。“大运

会所蕴含的文化交流、民心相通才是最

重要的部分，这也是展示自身能力的绝

佳平台。学生之间本身就有相通的青

春活力，赛场外大家以球会友，广泛交

流，运动员们更能讲好中国故事。”

在竞技体育中，最终能站上金字塔

顶 端 成 为 职 业 球 员 的 人 只 是 凤 毛 麟

角 ，因 此 大 学 教 育 对 于 学 生 运 动 员 们

显 得 尤 为 重 要 ，不 仅 能 帮 助 他 们 塑 造

更 健 全 的 人 格 ，更 为 其 未 来 发 展 打 下

良好基础。“经过大学的学习与学校氛

围的熏陶，这样的体育人更具普适性，

他们的综合素质一定更为突出。”沈海

涛表示。

得益于学校在培养高水平运动员

时所坚持的“符合教育规律、符合青少

年成长规律”原则，华理乒乓队选手的

出路确实非常宽阔。臧玉瑛表示，在带

教数十年间，她深刻意识到体育不是本

校乒乓队学生的唯一出路，而是为他们

提供了更多选择，“毕业后无论是当老

师，还是继续打球、去企业工作，取决于

他们个人的选择。我们很多队员顺利

通过大学英语六级考试，还有不少队员

通过自己努力拿到国家级奖学金，也有

人通过考研继续深造。毕业后，他们在

各行各业发光发亮。”

在赛场上屡获殊荣的同时，华理乒

乓队反哺着校园乒乓球文化。据沈海

涛透露，如今华理徐汇校区与奉贤校区

体育馆内 20张乒乓球桌经常一桌难求，

因此学校今年专程采购 10余台乒乓桌，

放置在每栋教学楼的大厅内，以供学生

们随时打球。在成都大运会期间，沈海

涛应邀参加华东理工大学四川校友会

活动。从 60岁的老校友到 20岁出头的

新晋毕业生，校友们的话语间满是对华

理乒乓传统的骄傲与自豪，“老校友们

甚至还对学校以前的水泥乒乓桌记忆

犹新。乒乓正是我们学校‘勤奋求实，

励志明德’的精神之体现，大家不约而

同地为此感到自豪。”

（本报成都 8月 1日专电）

由华东理工大学组队的中国乒乓队包揽大运会男团和女团冠军

不走捷径的“文化乒乓球”塑造王者之师

“感觉就像是在做梦一样，太激动

了！”今天上午，成都大运会女子 400
米混合泳预赛结束后，三天前刚满 19
岁 的 彭 惠 迪 在 面 对 记 者 时 还 有 些 害

羞，“现在的心情难以用言语来形容。

之前我只参加过全国残运会，虽然拿

到了不错的成绩，但这一次参加大运

会的感受完全不一样。这里都是来自

世界各地的高手，竞技水平高太多。”

来 自 中 南 大 学 的 大 学 生 彭 惠 迪

也 许 是 本 届 大 运 会 最 特 别 的 运 动

员 。 彭 惠 迪 是 一 名 先 天 性 听 力 障 碍

人士，记者每次提问都需要凑近了大

声说，她才能听清楚。中国游泳队副

领队刘振卿表示，彭惠迪参赛的意义

超越了体育本身，她能登上这片舞台，

就已经是一个奇迹，“她的成绩不一定

很突出，但具有非凡的意志力和超越

自我的精神。”

此前在第十一届全国残运会上披

荆斩棘，勇夺 7 金 1 银，彭惠迪在大运

会上的目标只是顺利完赛，最终游出

5 分 15 秒 49，距离晋级决赛差了近 20
秒。“我对今天的表现不满意。”彭惠迪

赛后告诉记者，这次表现与自己的最

佳成绩有一定差距，“我太紧张了。整

个比赛前后，我的内心都根本没有办法平

静下来，这在很大程度上影响了我的发

挥。”此外，由于所在“慢组”的同组另两

名印度选手实力不济，缺乏竞争也让一

路领先的彭惠迪没能游出更好的成绩。

在彭惠迪的比赛开始前，从福冈游

泳世锦赛载誉归来的张雨霏刚刚结束了

女子 100米蝶泳预赛；而在彭惠迪结束比

赛后，新科世界“蛙王”覃海洋也完成了

自己在大运会的首秀，顺利晋级男子 100
米蛙泳半决赛。能够近距离接触两位顶

流偶像，令彭惠迪的梦想成真，“我从来

没想过能够和世界冠军一起生活、训练、

比赛，这次大运会对我来说太重要了。”

彭惠迪 6 岁开始练习游泳时，不会

想到有朝一日自己能凭借成绩达标，从

而获得世界性大赛的参赛资格。从成绩

来看，彭惠迪或许只是一名“小透明”，但

体育打动人心的不仅只是成绩。超越自

我的彭惠迪为体育世界留下了一则最真

实的励志故事。

（本报成都 8月 1日专电）

先天性听力障碍人士出战大运会游泳比赛

登场圆梦，彭惠迪书写励志故事

本报讯 （记者谷苗）为给购彩者带

来更多惊喜和欢乐，体彩 7星彩派奖活

动将于本月开启。

自 2004年上市以来，体彩 7星彩已

走过 19 个年头。作为一种数字选号游

戏，7 星彩给予了购彩者充分的自由与

创意，一注号码能容纳更多生活场景，

具有更大的对应性和数字包容性。在每

一注 7星彩投注数字背后，都承载一份

希望和梦想，讲述着一个独特的故事。

上市 19年来，7星彩进行了两次规

则调整，通过不断优化游戏规则、购彩

和中奖体验，为购彩者带来更多的刺激

和乐趣。特别是在 2020 年 10 月，7 星

彩在规则和玩法上进行了一系列升级和

创新，让选号更加生活化，使购彩者中

奖更易、奖金更高，吸引了越来越多的

购彩者参与其中。

在不断改革创新的同时，为回馈购

彩 者 的 陪 伴 与 支 持 ， 体 彩 7 星 彩 曾 于

2005 年、2009 年和 2021 年开展了三次

派奖活动。其中，在 2021年新 7星彩上

市后首次开启的派奖活动中，一等奖单

注最高可中 1000 万元，二等奖奖金翻

倍，固定奖单注奖金增加 50%，派奖力

度大、惊喜多，让更多购彩者享受到了

派奖的实惠，也让更多人加入到“随手

微公益”事业中，进一步推动社会公益

事业和体育事业发展。

即 将 开 启 的 又 一 次 7 星 彩 派 奖 活

动，将有哪些新的亮点和惊喜，值得购

彩者们共同期待。

7星彩派奖即将开启

本报讯 （记 者吴姝）北 京 时 间 昨

日，中国网球选手吴易昺在 ATP500 华

盛顿站首轮比赛里，疑似中暑晕倒，在

首盘 4 比 1 领先日本选手绵贯阳介时，

不得不因身体原因选择退赛。

在双方各保一局后，吴易昺连下三

局取得 4 比 1 的领先。局间休息时，吴

易昺在走回座位的过程中脚步踉跄，随

后直接晕倒，扑倒在椅子上。身边撑伞

的球童及工作人员立刻上前搀扶，医疗

团队迅速赶到，用冰袋为吴易昺降温，

对手绵贯阳介也递上冰袋，关切询问状

况。赛事监督和医生在了解了情况之

后，让吴易昺选择退赛。

这是吴易昺第一次参加华盛顿站比

赛，当地的高温湿热天气可能使其身体

不适。这并非吴易昺第一次在赛场上出

现身体状况。

在 7月初举行的温网男单首轮比赛

对阵美国名将蒂亚福时，吴易昺在首局

过后因心率过快申请医疗暂停，离场接

受治疗。重返赛场后，吴易昺以 0 比 3
负于对手，此后选择退出温网男双比赛

的争夺。据他透露，身体不适是因为前

一晚吃的食物有问题，医疗暂停后虽然

感觉好些，但还是影响了呼吸。

对 于 此 次 出 现 的 意 外 状 况 ， 吴 易

昺 尚 未 作 出 解 释 。 23 岁 的 吴 易 昺 目

前 世 界 排 名 第 90 位 ， 在 中 国 男 网 选

手 中 仅 次 于 排 名 第 53 位 的 “ 一 哥 ”

张 之 臻 ， 后 者在上周汉堡站历史性地

闯入巡回赛四强后，本周在奥地利基

茨比厄尔征战。

另一名中国选手商竣程排名第 149
位，商竣程从资格赛突围打进华盛顿站

正赛，首轮横扫对手戈麦斯，收获职业

生涯ATP500赛首场胜利。

ATP华盛顿站疑似中暑

吴易昺晕倒退赛

■本报记者 陈海翔 吴雨伦

来自中南大学的彭惠迪也许是本届大运会最特别的运动员，她参赛的意义超越了体育本身。 本报记者 陈龙摄

在强大的欧洲冠军英格兰队面前，中国女足一次次成为背景板。 新华社发

逆风翻盘的奇迹终究没有上演。

阿德莱德欣德马什体育场的大屏上，1
比 6 的比分记录了一场惨痛的失利。

在昨晚结束的女足世界杯D组末轮较

量中，亚洲冠军中国队完败于欧洲冠军

英格兰队，以1胜2负积3分排名小组第

三，无缘十六强。这是“玫瑰军团”八次

出征世界杯以来首度折戟小组赛。

“感谢每位队员，她们全力付出，

展现拼搏精神，我为她们感到骄傲。”

第一次以教练身份率队出征世界杯，

没能收获理想结局，水庆霞依旧为队

员送上感谢和鼓励，却找不出合适的

语句表达自己的心情。“通过这次比赛

来看，我们与欧洲球队还有很大的差

距。看到差距之后，如果觉得没有办

法，那就无法提高。我们这代人要继

续共同努力，希望能尽快缩小差距。”

悬而未决的出线形势，让这场小

组收官战成为不折不扣的“生死战”。

身为争冠热门，英格兰队虽饱受伤病

困扰，仍展现出顶级强队的底蕴和全

力争胜的决心。面对劲敌，中国女足

做好了放手一搏的准备，却无力改变

被动局面。开场仅 4 分钟，欧洲冠军

就率先打开进球账户，并在半场结束

时将优势扩大至 3 比 0。全场控球率

不足 20%的中国女足直到第 57 分钟

才由王霜罚入点球。但英格兰队随后

连下三城，彻底杀死了比赛。

1 比 6 的悬殊比分是双方实力差

距 的 直 观 呈 现 。 小 组 出 局 的 残 酷 命

运，让倾尽所有的中国女足再次直面现

实。“我们始终坚持永不放弃的精神，但

足球比赛不是只靠精神就能赢球。”作

为本届世界杯中国队唯一进球者，王霜

赛后眼噙泪水，几度哽咽。“欧洲男足联

赛水平很高，也愿意投入女足联赛。英

格兰队崛起得这么快，正是得益于英超

联赛的支撑。”她坦言，“我们不是特别

好的榜样。希望未来的孩子们能踢出

更精彩的足球，也希望国内的教练们能

培养更多会踢球的孩子，让她们未来代

表国家队出战时，不至于这么狼狈。”

如王霜所言，中国女足不缺勇气与

信念，但相较近年来集体飞跃的欧洲女

足，“玫瑰军团”已然落后。对标世界强

队，从身体对抗、个人技术到高强度的

攻防转换，中国女足均处下风。追赶世

界，首先必须接轨世界。从现实环境来

看 ，在 国 内 联 赛 发 展 停 滞 不 前 的 情 况

下，鼓励更多球员前往高水平海外联赛

深 造 ，汲 取 不 同 的 足 球 理 念 和 先 进 经

验，增强面对欧美球队的对抗能力和自

信，是中国女足提升球队竞争力的唯一

路径。本届世界杯上闪光的张琳艳、王

霜等个别球员，正是经历留洋实现成长。

“年轻球员有很大的发展空间。对

她 们 来 说 ，最 重 要 的 是 多 踢 高 水 平 比

赛，不断提高竞赛水平和对抗能力，这

会为她们未来的发展打好基础。”在水

庆霞看来，正视现实差距，找准发展方

向，是中国女足在本届世界杯上最重要

的收获。“我们不怕从零开始，只怕从不

开始。追赶永远是我们的目标。”对于

中国女足而言，复兴之路道阻且长。

1比6不敌英格兰队折戟世界杯小组赛，中国女足复兴之路道阻且长

希望未来的孩子们能踢出更精彩的足球
■本报记者 谷苗


